
Echo de janvier 2025   Dossier sur l’année jubilaire 

Jubilé, qui évoque pour nous la joie, vient d’un mot hébreu désignant le son du cor qui marque la 

sainteté de l’année à venir. La Loi de Moïse prescriti, tous les 50 ans, une année de libération et de 

repos : les esclaves sont libérés, les dettes annulées… Le Jubilé évoque donc aussi la repentance et 

l’expiation. Jésus se présente comme Celui qui porte à son achèvement l’ancien Jubilé, étant venu 

« annoncer l’année de grâce du Seigneur »ii. 

En 1300, l’« Italie » va mal. Tremblements de terre, coups de boutoir des ottomans, guerre… Les 

gens ont peur. Le pape Boniface VIII déclare alors une Année Sainte de rémission et de pardon des 

péchés. Il invite tous les chrétiens à saisir cette occasion unique de changer de vie, en faisant 

l’effort de se rendre à Rome pour recevoir une indulgence plénière. Malgré les difficultés d’un tel 

pèlerinage, le succès est énorme : 200 000 pèlerins chaque jour ! 

En 1475, le pape Sixte V décide de célébrer un Jubilé tous les 25 ans afin que chaque génération ait 
la chance d’en vivre au moins un. C’est ainsi que, depuis des siècles, tous les 25 ans, l’Année Sainte 
est une célébration de la grâce de Dieu et du pardon des péchés. Elle invite à la contemplation, à la 
réconciliation et au renouveau. 

Le pape François a choisi pour thème en 2025 Pèlerins d’espérance. Il donnera le coup d’envoi par 
l’ouverture d’une Porte Sainte en la basilique Saint-Pierre, le 24 décembre 2024. Une Porte Sainte 
rappelle la parole de Jésus : « Moi, je suis la porte. Si quelqu’un entre en passant par moi, il sera sauvé 
»iii. Franchir une Porte Sainte est un acte fort : je choisis librement de professer que Jésus est le 
Sauveur et de vivre la vie nouvelle qu’Il nous a donnée. Je suis prêt(e) à laisser derrière moi ce qui 
m’entrave.iv 

Ce Jubilé sera l’occasion de chasser la morosité qui contamine nos cœurs pour retrouver la 
jubilation d’un pardon véritable. Ce sera une période bénie pour méditer sur la miséricorde infinie 
de Dieu et pour nous rapprocher de lui. Un temps de conversion, de réconciliation et de pénitence. 

Conversion qui conduira à la mission. Soyons toujours prêts à rendre compte de l'espérance qui est 
en nousv. Notre espérance tient à ceci : Dieu nous aime, l'Esprit Saint habite en nous, Jésus nous 
aime, il a donné sa vie pour nous sauver, et maintenant il est vivant à nos côtés chaque jour pour 
nous éclairer, nous fortifier, nous libérer … 

L’Année Sainte a été ouverte dans notre diocèse le dimanche 5 janvier, à la cathédrale, église-mère 
même si elle est en travaux. Tout au long de l’année des démarches seront proposées par les 
paroisses, les mouvements… Echo s’en fera l’écho ! Certains pourront se rendre à Rome, d’autres 
pas. Mais tous nous sommes invités à nous rassemblés le 7 juin, dans le souffle de l’Esprit. Ce temps 
fort nous permettra de vivre un pèlerinage, de pouvoir recevoir une indulgence plénière, de rendre 
grâce à Dieu pour tous ses bienfaits… Ainsi sanctifiés, nous serons envoyés, signes tangibles 
d’Espérance, annoncer son Amour à tous. 

i Lv 25, 8-13 
ii Lc 4, 19 
iii Jn 10, 9 
iv Mt 13, 44-46 
v Cf. 1P 3, 15 

                                                           


